時期だと考えます。

生息密度の適正化を図る 環として捕獲に力を入れ

のガイドラインを策定

「山からの贈り物」

効に活用していくため

を切り替えています。 対して保全から管理に舵

これからは、対策の

の

衛生管理を高め、有

やシカ肉の処理過程で

シカの捕獲時の

処理

編集・発行

山村 準

Email

ています。

繁殖力が旺盛で、

のあらゆる場所に生息し

侮ってはいけません。敵ネズミの被害くらいと

は集団で数にまかせて被

害を出します。

が効果があるそうです。

石灰窒素から発生する

防除には石灰窒素の散

人間とかかわりのある動 古くから肉が食され、 シカは有史以前から狩 古くから 術が必要なく集落住民が

があるため、昭和初期 被害が深刻化しています。 力が絶滅寸前となったた 捕り過ぎによりニホンジ め、保護政策が実施され 増えすぎによる生態系 その結果、各地でシカ

た。資源として高い価値 毛皮も利用されていまし

対策では、大きな効果も への侵入を物理的に防ぐ 現在、行っている農地 国の方でも野生鳥獣に 今後の期待が持て ていません。 がなく、獣肉を食べる日本人にはあまり馴染 法が考えられます。 ことも全般的に普及し ジビエという言葉は、

化などで狩猟人口は激減 ら捕獲できない現状では 現在では、猟師の高齢 毎年増える個体数す ます。 定着させていき ビエ料理を普及、 として地域にジ

です。 食べることで、 これは、 れれば一石二鳥 農林業被害が守 化にもつなが シカを獲り、 しかも、

な方法があります。「く

くりわな」、「はこわな

いては、鉄砲以外にも様々

ニホンジカの捕獲につ

減少傾向は見られません。

です。これに加えニホン な」どの従来の捕獲方法

ります。

か

カ捕獲装置ドロップネッ ト」があります。 います。その一つに「シ これは、高度な狩猟技

有の特産物として捉え、 中心になって取り組める として活用普及する方 それを山肉(ジビエ) は言うまでもありません。 指導、協力が必要なこと んできますので猟友会の れにも狩猟資格などが絡 獲装置です。だが、こ 捕獲したシカを地域固 要と供給のバランスとれ、 ちょっと変わった味覚が をオリジナルメニューと 然シカ肉を使ったカレー して販売し、現在では需 「CoCo壱番屋」では、天

ツマイモは 私の畑のサ けるように、 不作でした。 い打ちをか 今年は、 掘っても それに追

かり!!。 いさし」ば ズミの「食 掘ってもネ (写真左) ネズミは

うと多くの村落が連合、 妨げる設備のことです。

エ料理振興のためには、 行政と民間の力強い連携 tel:0595-63-1725 jyun.y@asint.jp

ズミ・モグラに効果。

が必要なことは言うまで すでに、滋賀県内の

もありません。

いますが、 対策商品が 害

物などを守ってきたので 獣害に悩まされていた先 しょうか。 人たちの涙ぐましい努力 歴史をさかのぼると、

飢饉さえ起きています。 の跡が全国各地に点在し シとシカの被害によって ていますが、その一つに では凶作に加え、イノシ を受けることは死活問題 時代に、イノシシの被害 につながりました。 「猪鹿垣」 先人とイノシシの戦い (ししがき)

時代の中期から始まって の周囲を木柵土塁、 などで囲み野獣の侵入を 「猪鹿垣」とは、 石垣 耕地

々な獣 現代では

れた「猪鹿垣」です。

特に目を引くのは、

江

晶から産まれた

どのように 昔の農民は 野生動物か 戸時代の小豆島でつくら

害が深刻だったようで、

ノシシによる農作物の被

小豆島でも古くからイ

江戸時代中期には島内の

食料が豊富でなかった 達にはその苦労は想像す はいえ、現代を生きる私 であったと思われます。 多くの人手と時間が必要 垣」を完成させています。全域に20*こに及ぶ「猪鹿 をつくり、寛政2年、島 み上げていく作業には、 な石を採取・運搬し、 いたるところに「猪鹿垣」 死活問題に直結すると 重機のない時代に大き

の時代ですら、「脅し鉄綱吉による生類憐みの令 も力を入れており、将軍 その規模の長大さから見 砲」や獣害駆除に使用す と考えられます。 ためのものに思えますが、 攻め寄せてくる獣を防ぐ ら出来ません。 けの手段を模索して居た 江戸時代、幕府 (行政) 今の私達から見れば、 先人たちは、棲み分

村々に貸し出されていて 死活に関わる問題とは ンキードッグと地域の交9月30日**IK奈良**が「モ 流」というテーマで取材。 取材は、



ロヽO 存かがみいつと。 すが、特に青蓮寺ダム周域を遊動していたようで A群は遊動域のほぼ全 辺への游動が多かった。 指南員報告 10月のサルの動向

地で食べられていました。ぶ(アブラムシ)は、各今月も、ヌルデの虫こ キは、各地で相当被害がず、果実食が中心で、カ様、栽培天然にかかわら食餌傾向は、先月と同 あったようです。

スで行われました。

グ団十郎のパトロール

身を粉にして働 とさせます。 お陰で、現在が いてきた先人の した体制を彷彿 忍耐と努力で

ど取材。

先人の苦労の結 ズのなかにも、 はなりません。 を私達は忘れて あるということ いる獣害用グッ 現在出回って

れた忍耐と努力を教訓と 取り組んでいかねばなり して、 れます。 彼らが残してく ものが多く見ら

ません。 写真上=矢川の猪鹿垣 私達は今後獣害に

モンキードッグ

地域との交流 や野鳥の餌付けです。 作り」はサルー・ ようです。

南側を万遍なく遊動してを除いて、国道16号線の B群は、後半の一時期 つ残さず収獲しましょう。 名張B群出没状況

- 1月 ____ 2月 ____ 3月 ____ 4月 ____ 5月 ____ 6月 ____ 7月 ____ 8月 ____ 9月 ____ 10月 18 16 14 12 出没回数 10 8 6

だれす。 一被害状況やモンキードッ 3日放映されています。 「おはよう関西」で10月関西エリアの朝の番組 なく遊動し にエリア内 ・B群共 動状況は、 ています。 なく遊動 月の移 名張A群出没状況 _1月 ___ 2月 ___ 3月 ___ 4月 ___ 5月 ___ 6月 ___ 7月 ___ 8月 ___ 9月 ___ 10月 20 出 15 没 数 10 **秦日任**